
古賀市議会と福岡女学院看護大学との
パートナーシップ協定に基づく取り組み

看護大学生によるインタビュー
古賀市議会における施設演習

２０１６年５月１３日（金）
古賀市議会・第１委員会室

質問事項 ：「保健師増員の必要性について」
回 答 者：奴 間 健 司



質問① 保健師が不足している状況をどのように把握したか？

「不足」というが、何に対して「不足」と認識するか？
⇒ 実は明確な「基準」がない・・・「責務」ではなく「努力」
⇒ 自治体によって「差」がある

①地域における保健師活動は、地域保健法（１９４７年）及び「地域保健対策の推進に
関する基本的な指針」（地域指針、１９９４年）により実施されてきた

②「地域における保健師活動の保健活動について」（２００３年１０月１０日）により
充実強化を要請

③「地域における保健師活動の保健活動について」
（２０１３年４月１９日、厚生労働省健康局長）
●地域保健関連施策の企画、立案、実施及び評価を行うことができるような
保健師体制を整備すること
●保健師が担当地区に責任を持って活動する地区担当制の推進に努めること
●保健師の資質向上のための現任教育、新任期教育に向けた
研修体制の整備に努めること

ア）最低の業務をこなす体制があれ
ばいい・・・！？

イ）地域の健康課題を解決するため
の体制を目指したい・・・！？



質問① 保健師が不足している状況をどのように把握したか？

他の自治体と比較した
人口１０万人当たりの保健師の人数

①福岡県は全国４７都道府県で第３９位と少ない
②古賀市は福岡県内６０市町村で５３位と少ない
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健康づくり部署 古賀市 松本市

正規保健師 ４人 ４２人

役付き ０ ９人

育休中 ３人 １０人

任期付・嘱託・臨時 １人 １３人

合計（実働） ５人 ５５人

保健師
一人当たり人口

１１，６６０人
（８，３２９人）

４，３９４人

古賀市は育休代替を任期付保健師で対応

質問① 保健師が不足している状況をどのように把握したか？

松本市と比較した
①市全体で古賀市は９人、松本市は８１人
②健康づくり部署で古賀市は７人、松本市は５５人
③保健師一人当たり人口では
古賀市は松本市の２倍から２．７倍

④松本市は地区担当保健師を配置している



質問① 保健師が不足している状況をどのように把握したか？ 現状を把握した

①育休による欠員が生じ
たが約１０ヶ月間解消さ
れていない
②正規保健師７人に対し
現状は正規保健師４人
と任期付１人である
③地区担当制も組めない
が通常業務への影響が
心配される
④研修体制も困難



質問② 保健師不足の改善は見られたか？難航の原因は？
保健師としてできることは？

６人

７人

９人

①正規保健師の人数
は６人、７人、９人と
増加。一般質問での
指摘も有効だった。
②しかし、増加する業
務対応型であり、地
区担当制に向けた計
画的採用の結果とは
言えない
③難航の原因は、職
員定数の縛り、専門
職活用の基本指針、
必要な業務量の未確
定、２０年先を見据え
た計画的対応の欠如
④保健師にしかできな
い分析、提言、スキ
ルアップ



「松本市の保健衛生」
（平成２６年度実績）

7

質問② 保健師不足の改善は見られたか？難航の原因は？
保健師としてできることは？

松本市での保健師の
人数の推移の特徴
①各種検診、介護保
険など業務に応じた
増員を行ってきた
②菅谷市政になって保
健師地区配置など健
康寿命延伸を目指し
た政策的な増員を
行っていること
③役付保健師、統括
保健師、プリセプター
など研修体制の充実
④育休対応について
「定数外対応」で実働
保健師を確保



Public Health Nurse

質問② 保健師不足の改善は見られたか？難航の原因は？
保健師としてできることは？

松本市での保健師の
業務別実施状況
①業務分担制と地区
分担制を一体的に展
開し、各業務につい
て実績を毎年度把握
している
②年間で９万時間の実
績。市民一人当たり
２３分の保健活動を
享受
③古賀市でも業務実
績を把握することを
求めている



質問③ 市民の健康に対する認識はどの程度か？情報収集はどのようにしているか？
市民は保健師に何を求めているか？市民から話を聞いたか？

①国保一人当たり医
療費は増加傾向、特
定健診受診率は直
近でも２７％程度。
（県内４９位）
②メタボリック予備軍、
一日飲酒量１～２合
以上、朝食抜き、１日
１時間以上の運動無
しの割合は同規模保
険者、国よりも高い
③血管疾患（糖尿病、
腎不全含む）の重症
化予防が最優先課題



質問③ 市民の健康に対する認識はどの程度か？情報収集はどのようにしているか？
市民は保健師に何を求めているか？市民から話を聞いたか？

①健康づくりの動機付
けとして「骨密度測
定」を実施した結果、
測定者は増加傾向
にある
②特に学校での測定
により子どもの頃か
らの生活習慣病予防
対策が古賀市の特
徴といえる
③ヘルス・ステーショ
ンでの測定も増加傾
向にある
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舞の里校区 千鳥校区 花見校区 花鶴校区 古賀西校区 青柳校区 古賀東校区 小野校区

特定健診受診率 40.2 30.3 28.2 28.1 27.4 25.3 23.4 23.3

高齢化率 16.8 20.2 21.9 32.4 22.1 27.7 28.2 23
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質問③ 市民の健康に対する認識はどの程度か？情報収集はどのようにしているか？
市民は保健師に何を求めているか？市民から話を聞いたか？

①特定健診受診率は、舞
の里校区の４０％から小
野校区の２３％まで大き
な差がある。
②地域の特徴を把握・分析
し、各地域に適した対策
が必要である。（そのため
にも地区担当保健師が必
要となっている）
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２０１３年 ２０１４年 ２０１５年
小野校区 青柳校区 古賀東校区 古賀西校区 花鶴校区 千鳥校区 舞の里校区 花見校区

舞の里

千鳥

花見
花鶴

古賀西

青柳

古賀東

小野

質問③ 市民の健康に対する認識はどの程度か？情報収集はどのようにしているか？
市民は保健師に何を求めているか？市民から話を聞いたか？

①各小学校区別の
特定健診受診率
は、差があるがど
こもアップしつつ
ある
②意識は変わりつ
つある。各地域
に適した支援が
求められている

データは暫定値も含む



保健師さんが健康指導

血圧、骨密度、体
組成を測定

質問③ 市民の健康に対する認識はどの程度か？情報収集はどのようにしているか？
市民は保健師に何を求めているか？市民から話を聞いたか？

①保健師から直接保健指導などを受けた市民は大変喜んでいる
②一方、保健師がどのような仕事をしているか知らない市民も多い
③他自治体で保健師の定期的訪問を受けていた市民が、古賀市に引っ越して
きて訪問がないため疑問を感じている市民も中にはいる



平均寿命、男女日本一の長野県
『健康寿命延伸都市松本』
先進地の取り組みを学び
古賀市でも実践しよう

質問④ 保健師増員以外に健康増進のために考えていることはあるか？



①古賀市でも「健康づくり推進員」
を自治会長が２名程度推薦し、非
常勤職員特別職として市長の委
嘱（任期は２年）としたら良いと考
える。現状の４０人を９２人に増員
できる。

①古賀市でも「健康づくり推進
員」経験者を中心に「食生活改
善推進員」を増員確保する対策
が必要と考える。小学校区単位
で定例会を開催。

古賀市：４０人、費用弁償８００円/時間

古賀市：４４人、年間１５万円補助
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質問④ 保健師増員以外に健康増進のために考えていることはあるか？



小学校４年生、中学
校２年生が血液検
査を行う。

地区担当保健師が
学校を訪問し、年１
回健康教育を行う。
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質問④ 保健師増員以外に健康増進のために考えていることはあるか？



質問④ 保健師増員以外に健康増進のために考えていることはあるか？

暮らしの保健室の視察
秋山正子さん
（２０１４年５月２９日）

まちなかの保健室
NHKテレビで報道
（２０１６年５月３日）
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小野小学校で全児童が骨密度などを測定（１２月１２日）
看護大学の協力で５年間に渡って継続記録
看護大、予防健診課、健康づくり推進員の共同作業

測定結果をお友達と
見せあいっこ

質問④ 保健師増員以外に健康増進のために考えていることはあるか？

看護大学の支援が大きな力
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～
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中央保健
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北部保健
センター

西部保健
センター

保健センター

４

地域づくり
センター

３５

町会

４９３

隣組

１０，７２４

地域づくりセンター

福祉
ひろば

公民館

支所
出張所

緩やかな地域づくり協議会

町内公民館

健康づくり推進員

ボランティア

商工団体

地区社協

学校

農協

民生児童委員
町会

その他地区団体

地域
づくり課

市民活
動団体
大学
企業

本庁の
課題解決
支援チーム

地域づくり部
センター長

地区担当
保健師

健康づくり課センター長
正規保健師 ８
役付き １
育休中 ２
嘱託 ２

質問⑤ 予防健診課だけで保健師が１４人必要と考える理由は？ 松本市を
参考に考える

１

８

４６

６２５この数字は古賀市の数字



質問⑤ 予防健診課だけで保健師が１４人必要と考える理由は？

①②③④⑤⑥⑦⑧

⑨⑩⑪

⑫⑬

⑭

小学校区担当保健師

統括保健師、プリセプター

役付保健師

育休中保健師



質問⑥ 市長は保健師の事業内容で人員を考えていくということだが、奴間はどのような
事業を具体的に考えているか？

①②③④⑤⑥⑦⑧

⑨⑩⑪

⑫⑬

⑭

小学校区担当保健師

統括保健師、プリセプター

役付保健師

育休中保健師

これが機能すると
市民一人ひとりとの
つながりが強くなる
特定健診受診率も

アップする

ヘルス・ステーション



松本市健康福祉部
健康づくり課 保健予防担当
課長補佐（保健師）（統括保健師）
林 裕子さん
南部保健センター（保健師）
宮沢 美樹さん（地区を担当して５年）
（２０１５年１０月２１日）

地区担当保健師
①松本市南部保健センターに保健師１３人。７地区
を持っている。地域に軸足を置くようにしている。
②一人の保健師が一つの地域担当。
③芳川地区には、民生委員２９人、健康づくり推員
５０人。保健師が定例会に出席。
④新人保健師は１年間はプリセプターの指導。
⑤保健福祉部内で横断的に政策などを学習する
「Kプロジェクト」。１年に一度発表会。
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質問⑥ 保健師の事業を具体的にどのように考えているか？

地区担当
保健師

統括保健師



１９６０年代の岩手県沢内村の実践に学ぶ

「村民の生命を守るた
めには命を懸ける」
「国がやらないなら私
がやる」という政治理
念にもとづき医療費の
無料化を行った岩手県
沢内村の深沢晟雄（ふ
かさわ まさお）村長

沢内村の生命行政を
支えた保健師の活動

医療費無料化の後、
健康管理課（医師が
課長で保健師等で構
成）を設置し、村民
の健康データをすべ
て集め、医療費を削
減することができた

質問⑥ 保健師の事業を具体的にどのように考えているか？

乳児死亡率ゼロを達成した原動力が保健師



「松本市の保健衛生」

（平成２６年度実績）
（抜粋）

A４版・６４ページ
毎年作成

業務が増えている実
績を示し、増員要求を
行う根拠となる。

Ⅰ松本市の概況
Ⅱ組織及び職員構成
Ⅲ松本市の医療等の状況
Ⅳ保険事業の主な変遷
Ⅴ平成２６年度松本市健康づくり計画
スマイルライフ松本２１の推進事業計画
Ⅵライフサイクルに応じた保険事業
Ⅶ人口動態等
Ⅷ保健事業の実施状況
（母子、成人、訪問指導等々）
Ⅸ業務実績
Ⅹ保健センター利用状況 24

質問⑦ 古賀市の保健師に何を求めているか？

①健康課題の記録と分析
②健康づくり政策の記録と総括
③保健事業の実績記録・アピール
④必要な業務量に向けた
人材と予算確保の要求
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「松本市の保健衛生」

（平成２６年度実績）
（抜粋）

質問⑦ 古賀市の保健師に何を求めているか？

保健活動
のエビデ
ンスを示し
てほしい
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福岡女学院看護大学と古賀市議会
のパートナーシップ協定を締結
（２０１５年２月２４日）

看護大学の松尾和枝教授が
議場で記念講演

（２０１５年２月２４日）

質問⑨ 保健師を目指している学生に何を求めるか？



質問⑨ 保健師を目指している学生に何を求めるか？
①地域のこと、人々を
知ってほしい。うちとけ
て、おしゃべりできるよ
うにしてほしい。

②体のつくり、人間全
部を学んで欲しい。歯
のことは歯科衛生士に
任せてではなく。

③生活を知ってほし
い。母子保健だから高
齢者は知らないではな
く。味噌汁を作れるよう
に。

④今度は中村市長にイ
ンタビューして欲しい。

花見東２区公民館での交流
業務分担はあっても
家の中はひとつ



スタート時点の体重７６．５kg、BMI２６．２

保健師による保健指導
２００７年１２月ころ

７０ｋｇ目標・消費カロリー
１週間で２９３０kcal消費

１食カロリー
670kcal

週２回ウォーキングで
２７０kcal消費

２０１６年５月
体重 ７０kg
BMI ２４．０

基礎代謝 １５２０kcal


